

Legion, sie ab. Hier war es also wichtig, den ausnahmsweisen Artikeln, die ich von „Berlin“ schrieb, lokale Färbung zu geben, um meine Polemik mit dem preußischen Staat in der Neuen Welt fortzusetzen. Zu solcher Färbung ist etwas Klatsch unerlässlich. Zudem besteht die Geschichte Preußens wesentlich jetzt aus chronique scandaleuse. Hinc illae lacrimae! Dein letzter Brief hat mir in der Hinsicht guten Dienst getan.

Salut                      Dein                      K. M.

P.S. Eben erhalte ich Brief von Buchhändler Nutt in der City, daß Dein Paket angekommen. Ich werde es heute noch abholen.

Wie ist es mit Engels' Broschüre? Ich schickte sie ab 10<sup>th</sup> of March. Ich meine, so etwas könnte in fünf Tagen fertig gemacht werden.

69.

MARX AN LASSALLE. (Original.)

London, 4. April 1859.

Lieber Lassalle!

Alle meine Versuche, das Geld aufzutreiben, sind gescheitert. Auch von Haus aus — Du weißt, daß alte Leute sehr am „Endlichen“ hängen<sup>1)</sup> — habe ich abschlägige Antwort erhalten. So unangenehm es mir ist Dich — da Dein eigener Beutel momentan ebbt — anzugehn, bleibt mir keine andre Wahl. Wenn Dir 20 Friedrichsdor zu viel ist, so schicke weniger. Das Geld aber zieh später von Duncker ab.

Ist Engels' Broschüre heraus?

Von hier werde ich Dir ausführlich (diese Woche habe ich absolut keine Zeit) schreiben nächste Woche. Einstweilen meinen Dank sowohl für das Drama als das Begleitungsschreiben.

Salut                      Dein                      K. M.

70.

LASSALLE AN MARX. (Original.)

Berlin, 8. April 1859.

Lieber Marx!

Anbei eine Anweisung auf Bischoffsheim und Goldschmidt in London von 14 Pfund 10 Schilling, die ich gestern sofort nach Empfang Deines Briefes durch Duncker anschaffen ließ. Da ich dieselbe bar zu be-

<sup>1)</sup> Marx hatte sich an seine Mutter um ein Darlehen gewandt. S. Nr. 68.